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Серебро дороже золота
Таким слоганом встретили «Ростов» его болельщики после того,  
как завершился чемпионат России-2015/2016, по итогам которого 
донской клуб стал вице-чемпионом России. 

Это был фантастический успех команды, прежде высокими результатами не 
отличавшейся, а из наград за всю свою историю имевшей только Кубок страны, 
завоеванный в 2014-м. И вот такой прорыв!

На протяжении всего сезона ростовчане упорно шли к цели, при этом публично 
никак ее не обозначая. Даже когда запахло медалями, Курбан Бердыев и его 
подопечные в один голос твердили: в таблицу не смотрим, двигаемся от матча к матчу. 
И в итоге дошли до «серебра», причем до последней минуты заключительного тура 
претендовали на чемпионский титул. И если бы не сэйв Игоря Акинфеева в Казани, 
подаривший ЦСКА «золото», быть «Ростову» первым. 

Впрочем, и серебряные награды - настоящее чудо, в которое по ходу сезона мало 
кто верил. Ведь даже когда «желто-синие» ушли на зимний перерыв в чемпионате вто-
рыми, к их дальнейшим перспективам в борьбе за высокие места многие относились 
скептически. Многие, но не сама команда, поверившая в себя и доказавшая, что 
покорять вершины можно, не имея грандиозного бюджета (в ростовском же случае, 
напротив, клуб не вылезал из долгов) и суперзвезд мирового уровня в составе. 
Главное - это стремление достичь чего-то большого, слаженность коллектива и четкое 
выполнение футболистами тех задач, которые ставит тренерский штаб. 

«Ростов» весь сезон был единым целым, нашел свою игровую «фишку» и раз за 
разом ее использовал, ставя в тупик одного соперника за другим. От происходящего 
получали удовольствие и сами футболисты, и болельщики, наблюдая за тем, как 
футбольная сказка становится былью.

Памятник на века
Любители футбола со стажем, созерцая «серебряный» успех «Ростова», 
вспоминали, как полвека назад аналогичный праздник подарила  
им команда СКА, в ту пору флагман донского футбола.

Так совпало, что с момента завоевания армейцами единственных в их истории 
медалей прошло 50 лет и теперь, словно приняв невидимую эстафетную палочку, 
пронесенную через несколько поколений, это достижение повторил «Ростов». 

Отрадно, что в шуме торжеств, устроенных по этому поводу, юбилейная дата не 
потерялась. Ветеранов-66 усилиями футбольного клуба СКА нашли возможность по-
здравить и поблагодарить за то, что они сделали. Пусть не пышно, но трогательно, дав 
этим великим людям понять - об их подвиге помнят и относятся к нему с величайшим 
почтением.  

Их, первых ростовских серебродобытчиков, осталось очень мало. Юрий Шикунов 
и Валерий Буров живут в Ростове, Анатолий Иванов - в Калининграде, Валентин Афо-
нин - в Москве. Остальным же, включая руководителей и тренеров, - вечная память. 
Их медали - памятник на все времена.        

Теперь Европа знает «ростовских мужиков»!
За «Ростов» в самом престижном континентальном клубном турнире - Лиге 
чемпионов, где донской клуб дебютировал, - болела вся страна! И даже 
поражение 0:5 в стартовом матче от «Баварии» не подкосило команду, 
выходившую на каждый поединок, как на финальный: полной решимости, 
отваги и стремления добиться положительного результата. 

В итоге, кроме неудачи в Мюнхене, «желто-синие» дважды уступили «Атлетико», 
причем в Мадриде ничья была упущена лишь по недоразумению, а в трех других мат-
чах набрали очки. Две ничьи с ПСВ оказались ключевыми в споре с голландцами за 
третье место в группе, ну а победа над «Баварией» поставила восклицательный знак 
в лигочемпионской истории не только «Ростова», но и всего российского футбола.

Не стоит забывать и о том, как команда пробивалась в групповой турнир, поставив 
на колени «Андерлехт» (2:2 дома и 2:0 в Брюсселе) и покрошив в салат «Аякс» на своем 
поле (4:1), предварительно добившись ничьей в Амстердаме (1:1). 

«Ростов» не вышел из группы Лиги чемпионов, но, заняв в ней третье место, обеспе-
чил себе продолжение европейской кампании - теперь в Лиге Европы, начиная с 1/16 
финала. Что для дебютанта, да еще игравшего с такими соперниками, как «Бавария», 
«Атлетико» и ПСВ, сродни триумфу. 

Триумфом стал и сам 
факт прихода в донскую 
столицу Лиги чемпионов. 
Сливки мирового футболь-
ного общества пожаловали 
в Ростов. Это ли не настоя-
щий праздник для болель-
щиков, вживую слушавших 
завораживающую мело-
дию гимна супертурнира 
и воочию видевших, как 
играют настоящие звезды, 
и не против кого-то ней-
трального - против своих!

Слава о «ростовских му-
жиках» разнеслась по всей 
футбольной Европе. 

Серебряная эстафета
СаМЫЕ ЯРКИЕ ФУтБоЛЬНЫЕ СоБЫтИЯ 2016 года

Уходящий год прошел под знаком блестящего выступления «Ростова» на российской и международной аренах. Заняв второе место в чемпионате, «желто-
синие» пятьдесят лет спустя приняли символическую эстафету от своих предшественников армейцев, ставших вице-чемпионами страны в 1966-м.  
А потом донской клуб пошумел в Лиге чемпионов, солидно представившись требовательной Европе и предъявив ей свою супервизитку в виде победы  
над «Баварией» и выхода в весенний раунд Лиги Европы с третьего места в группе.
Словом, это был потрясающий футбольный год, о ярких событиях которого мы будем вспоминать всегда. И гордиться!  

Ростовский триумвират
История работы Курбана Бердыева с «Ростовом» - особенная. Доведя 
команду до серебряных медалей чемпионата России и Лиги чемпионов, 
наставник решил уйти, найдя тому веские причины. Попрощался  
с болельщиками, сказал последнее «спасибо» команде. И вот тут началось 
самое интересное… 

Его ждали в 
«Спартаке», но не 
дождались. Его сва-
тали в «Локомотив» 
и сборную России, 
но там приступи-
ли к работе другие 
тренеры. А Бердыев 
все это время кон-
сультировал «Ро-
стов» уже не в роли 
главного тренера - 
этот пост он де-юре 
покинул. И в итоге 
было изобретено 
донское ноу-хау: 
Курбан Бекиевич занял пост вице-президента/тренера с широкими полномочиями, 
Иван Данильянц как обладатель лицензии Pro получил должность главного трене-
ра, которая обязала его общаться с журналистами в рамках пресс-конференций и 
флэш-интервью, а Дмитрий Кириченко стал шефом на тренерской скамейке во время 
матчей - именно ему было доверено оперативное управление игрой. 

Иностранные журналисты, приезжавшие в Ростов освещать матчи Лиги чемпио-
нов, недоумевали, как такое возможно, а европейские телевещатели напрочь запу-
тались, не понимая, кто же у донской команды самый главный, как его показывать и 
чье изображение какими титрами сопровождать. 

Ростовский тренерский триумвират тем временем исправно делал свое дело, 
разделив обязанности таким образом, чтобы команде это шло на пользу. И, судя по 
всему, оптимальный вариант, как не стать лебедем, раком и щукой, найден. Сюжет этой 
известной басни вовсе не про руководящий штаб «Ростова». Тем более что футболисты 
прекрасно знают, кто их настоящий босс…

«Ростов» ликует -  
команда провела фантастический год!

Ростовский СКА - серебряный призер 
чемпионата СССР-1966

Победа «Ростова» над «Баварией» -  
одна из главных сенсаций Лиги чемпионов 

Курбан Бердыев -  
творец ростовского 

футбольного чуда
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Судейство Euro-уровня
Впервые в истории донского футбола ростовский судья принял участие  
в крупном международном турнире среди сборных. 

Сергей Иванов, 32-лет-
ний арбитр ФИФА, вошел в 
бригаду Сергея Карасева, 
которой было доверено об-
служивать матчи проходив-
шего летом во Франции чем-
пионата Европы. 

Российские судьи, среди 
которых был Иванов, испол-
нявший обязанности допол-
нительного арбитра за во-
ротами, отработали на двух 
поединках группового турни-
ра: Румыния - Швейцария и 
Исландия - Венгрия.

Руководитель судейского 
комитета УЕФА Пьерлуиджи 
Коллина поблагодарил рос-
сиян за работу на Euro-2016, 
заявив, что нареканий ни к одному из членов бригады (в нее, помимо Карасева и 
Иванова, входили Антон Аверьянов, Тихон Калугин, Николай Голубев и Сергей Лапоч-
кин) нет. 

А футбольный Дон может гордиться тем, что подготовил наконец судью высшего 
международного ранга. 

Потеря и приобретение во втором дивизионе
В прошлом и нынешнем сезонах донской футбол во втором дивизионе 
представляли два клуба. Один из них - это ростовский СКА как своего рода 
постоянная величина. А вот со вторым посланцем Ростовской области 
сложнее - им оказались две разные команды.

В чемпионате-2015/2016 компанию армейцам составлял новочеркасский «Ми-
тос». Этот клуб выступал в профессиональном футболе с 2010 года, обрел за это время 
своих верных поклонников и добился определенного прогресса. Но «футбольная лодка 
разбилась о быт» - владельцы клуба не смогли продолжить его стабильно финанси-
ровать и прошлый сезон стал для «оранжевых» последним. Не помогла команде даже 
помощь известного тренера Сергея Андреева, который прошлой весной поднимал 
новочеркасцев на их последние бои: печальная участь самобытного, но обнищавшего 
клуба была предопределена, а турнирные результаты в такой ситуации уже не имели 
особого значения. 

В итоге «Митос» сгорел дотла в костре финансовых неурядиц, а в зоне «Юг» поя-
вился другой донской полпред - песчанокопская «Чайка». Хозяин этого клуба Андрей 
Чайка затеял в маленьком областном селе большой футбольный проект, на который 
не жалеет средств. Речь даже ведется о возможности подъема команды уровнем 
выше - в ФНЛ, причем в недалеком будущем. А отношение шефа к своему детищу 
столь серьезно, что он без сомнений недавно указал на дверь главному тренеру 
Альберту Борзенкову, объяснив это тем, что «не увидел в глазах наставника желания 
максимально эффективно распорядиться теми возможностями, которые были ему 
предоставлены». Это притом, что «Чайка» в сезон своего дебюта завершила ту часть 
первенства, которая проходила в 2016 году, на шестом месте. Что ж, как говорится, 
хозяин - барин.

«Для нас важно придерживаться собственного стиля, хочется, чтобы о нас говорили 
как о сильном процветающем клубе. Мы набираемся опыта. Конечно, желательно этот 
этап пройти как можно быстрее, но невозможно создать бесперебойно работающий 
механизм в сжатые сроки. Мы еще очень молодой клуб, и у нас все впереди!» - заверяет 
Андрей Чайка, и хочется пожелать ему и его команде достижения всех поставленных 
целей. Ведь донской футбол от этого останется в несомненном выигрыше! 

Подготовил Виктор Шпитальник      

Расписание на март
РФПЛ опубликовала календарь игр 18-20-го туров чемпионата 
России-2016/2017.

18-й тур
3 марта (пятница)

«Томь» - «Ростов»
4 марта (суббота)

«Оренбург» - «Арсенал»
ЦСКА - «Зенит»

5 марта (воскресенье)
«Урал» - «Амкар»
«Крылья Советов» - «Локомотив»
«Краснодар» – «Спартак»
«Терек» - «Уфа»

6 марта (понедельник)
«Анжи» - «Рубин»

19-й тур
10 марта (пятница)

«Арсенал» - «Урал»
11 марта (суббота)

«Уфа» - «Крылья Советов»

ЦСКА - «Томь»
«Рубин» - «Оренбург»

12 марта (воскресенье)
«Амкар» - «Зенит»
«Локомотив» - «Краснодар»
 «Спартак» - «Анжи»
«Ростов» - «Терек»

20-й тур
17 марта (пятница)

«Анжи» - «Оренбург»
18 марта (суббота)

«Томь» - «Амкар»
«Урал» - «Рубин»
«Локомотив» - «Спартак»

19 марта (воскресенье)
«Крылья Советов» - «Ростов»
«Терек» - ЦСКА
«Зенит» - «Арсенал»
«Краснодар» - «Уфа»

Первый матч чемпионата в 2017 году  
«Ростов» проведет на выезде с «Томью»

Прямая речь

Сослан ДЖАНАЕВ:  
Это был очень хороший год!

Один из героев футбольного года в Ростове, голкипер «желто-синих» 
Сослан Джанаев подвел итоги 2016-го и поздравил всех болельщиков  
с наступающим Новым годом.

- Сослан, чем вам запомнится 
уходящий год?

- Конечно же, выступлением в 
Лиге чемпионов и нашей победой над 
«Баварией». Это был очень хороший 
год. Мы заняли второе место в чемпи-
онате, а ведь могли финишировать и 
первыми. Подняли планку, вышли на 
новый уровень.

- Как вы будете встречать Новый 
год?

- Ничего не изменилось с тех пор, 
когда я был маленьким. Сценарий 
стандартный. Стараюсь отмечать 
праздник в семейном кругу, по тради-
ции - с осетинскими пирогами, шам-
панским… Пишем на листочках же-
лания, потом сжигаем эту бумажки, 
бросаем в бокалы и выпиваем. Важ-
но, чтобы рядом была семья, друзья. 

- Что вы можете пожелать бо-
лельщикам в наступающем году?

- Крепкого здоровья. Это самое 
главное. Хочется сказать спасибо 
каждому за поддержку нашей коман-
ды. Вы были с нами в мороз, в жару, 
встречали нас в аэропорту даже по-
сле поражения от «Баварии» со сче-
том 0:5. Надеюсь, что следующий год 
станет для нас еще лучше. Всего вам 
наилучшего!

Судья ФИФА Сергей Иванов

Песчанокопская «Чайка» - дебютант 
профессионального футбола
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Детско-юношеский футбол

Юные футболисты «Ростова» 
преуспели в городском первенстве

ПозДравление

С наступающим 
Новым годом!

Федерация футбола 
Ростова-на-Дону 
поздравляет  
с наступающим Новым 
годом всех ростовчан, 
причастных ко всеми нами 
любимой великой игре!

Наступающий 2017-й бу-
дет годом активной подготов-
ки нашего города к проведе-
нию чемпионата мира-2018, 
что значительно изменит его 
облик и создаст комфортные 
условия для жителей и гостей 
донской столицы.

Желаем ростовским фут-
болистам всех поколений, тре-
нерам, судьям и болельщикам 
крепкого здоровья, мира, до-
бра и счастья, радостных эмо-
ций от результатов российско-
го и донского футбола!

Владимир Сакеллариус,
депутат Законодательного 

собрания Ростовской области, 
председатель ОГО «Федерация 

футбола Ростова-на-Дону»

Как уже сообщал «ФК», федерация футбола Ростова-на-Дону подвела итоги открытого первенства города среди детско-
юношеских команд. В этих соревнованиях, проходивших в восьми возрастных группах, приняло участие рекордное количество 
команд - 150. Это самое большое число коллективов в детско-юношеском футболе после Москвы и Санкт-Петербурга. К слову, 
наряду с командами из донской столицы, в первенстве охотно играют ребята из спортшкол, представляющих Батайск, Таганрог, 
Новочеркасск, Новошахтинск, Каменск-Шахтинский. 

По результатам соревнований 
победителем в комплексном за-
чете впервые за последние годы 
стала футбольная школа молоде-
жи «Ростов», ставшая призером в 
шести возрастных группах. 

Помимо команд-лауреатов, 
также отмечены лучшие игроки, 
тренеры и судьи первенства го-
рода.  

ПризерЫ Первенства
2001 г.р.

1. «Звезда-ДРГ» (тренер - Вадим 
Жихарцев)
2. ФШМ «Ростов» (Геннадий Паро-
вин)
3. «Прогресс» (Алексей  Пилипен-
ко)
 

2002 г.р.
1. ФШМ «Ростов» (Руслан Вирный)
2. «Квадро» (Спартак Будагов)
3. «Сокол» Новошахтинск  (Виталий 
Орловский)
 

2003 г.р.
1. ФШМ «Ростов» (Максим Черно-
козов)
2. СКА (Александр Лысяк)
3. «Академия футбола» (Виктор 
Шкурат)

2004 г.р.
1. ФШМ «Ростов» (Александр Ти-
хонов)
2. «Академия футбола» (Владислав 
Дубров)
3. «Квадро» (Дмитрий Ширшов)

Александр ЛЫСЯК (СКА)
Александр ТИХОНОВ (ФШМ «Ро-
стов»)
Сергей КУЛИКОВ (СКА)
Олег ГРАЧЕВ («Батайск»)
Алексей ЗЕРЩИКОВ («Квадро»)
Михаил РУДКОВСКИЙ (ДЮСШ-6)
Станислав КУРАНИН («Атлант»)
Евгений ЧУБОВ («Звезда-ДРГ»)
 

луЧшие суДЬи
Андрей НОВСКИЙ 
Андрей МАЦИНИН 
Эдуард КОКОВКИН 

Артем ПОТАПОВ 
Михаил ВЫСКОРКА 

Лучшие игроки первенства получили награды в торжественной обстановке

2005 г.р.
1. «Академия футбола» (Эдуард По-
сылаев)
2. ФШМ «Ростов» (Анатолий Зин-
ченко)
3. СКА (Сергей Куликов)
 

2006 г.р.
1. «Атлант» Таганрог (Станислав 
Куранин)
2. «Звезда-ДРГ» (Валерий Измай-
лов)
3. «Батайск» (Олег Грачев)

 

2007 г.р.
1. ФШМ «Ростов» (Сергей Майо-
ров)
2. «Звезда-ДРГ» (Евгений Чубов)
3. «Квадро» (Алексей Зерщиков)

2008 г.р.
1. ДЮСШ-6 (Михаил Рудковский)
2. «Вардар» (Василий Карпенко)
3. СКА (Александр Лысяк)

луЧшие иГроки 
2001 г.р.

Станислав Лысенко («Звез-
да-ДРГ») 
Дмитрий Мешков (ФШМ «Ростов»)
Артем Бабаев («Прогресс»)

2002 г.р.
Владимир Дончик (ФШМ «Ростов»)
Олег Пестрый («Квадро»)
Никита Куприянов («Сокол» Ново-
шахтинск)

2003 г.р.
Константин Чурсин (ФШМ «Ро-
стов»)
Александр Герасимов (СКА)
Михаил Бурдунов («Академия фут-
бола»)

2004 г.р.
Марат Ковальков (ФШМ «Ростов»)
Милош Делчич («Академия футбо-
ла»)
Валерий Путилин («Квадро»)

2005 г.р.
Павел Баранов («Академия фут- 
бола»)
Виктор Супрун (ФШМ «Ростов»)
Иван Полумыско (СКА)

2006 г.р.
Андрей Арустамян («Атлант»)
Дмитрий Котило («Звезда-ДРГ»)
Александр Литвинов («Батайск»)

2007 г.р.
Глеб Кракашов («Ростов»)
Дмитрий Сердюков («Звезда-ДРГ»)
Богдан Иванов («Квадро»)

2008 г.р.
Тимур Залещенко (ДЮСШ-6)
Кирилл Варакин («Вардар»)
Виктор Шуравин (СКА)

луЧшие тренерЫ 
Вадим ЖИХАРЦЕВ («Звезда-ДРГ»)
Руслан ВИРНЫЙ (ФШМ «Ростов»)

Юные футболисты ФШМ «Ростов» завоевали 
больше всех наград городского первенства-2016
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Владимир ОЛЕКСИН:  
В рейтинге Кубка регионов УЕФА  

Россия занимает второе место

Уходящий год был насыщен 
событиями массового,  
детско-юношеского, любительского  
и студенческого футбола в России. 
О них рассказал руководитель 
департамента по проведению 
соревнований РФС Владимир 
Олексин.

- Владимир Васильевич, начнем с мас-
сового футбола. Какое количество людей 
в нашей стране вовлечены в него на се-
годняшний день?

- Одна из задач РФС - увеличение мас-
совости занимающихся футболом в на-
шей стране. На данный момент это 2,6 
миллиона человек. Одним из основных 
мероприятий, направленных на пропа-
ганду футбола, является уже ставший 
традиционным Всероссийский фестиваль 
«День массового футбола». В этом году он 
состоялся 28 мая. Были задействованы 
более 57 городов, в которых проходили 
различные мероприятия - среди детей, 
юношей и взрослых. РФС выделял фут-
больным федерациям, нашим партнерам, 
проводившим мероприятия фестиваля в 
регионах, футбольные мячи, сертификаты 
УЕФА и другие различные призы. В Мо-
скве, в рамках центрального праздника, 
на натуральном поле спорткомплекса 
имени Эдуарда Стрельцова был проведен 
мастер-класс для детей, которые по окон-
чании «Урока футбола» приняли участие 
в товарищеском матче с командой фут-
больных звезд. Игроки этого коллектива 
впоследствии сыграли на корпоративном 
Кубке РФС, который венчал программу 
Дня массового футбола в столице и собрал 
12 команд. Планируем продолжать разви-
вать это мероприятие и вовлекать в него 
все больше и больше регионов.

- Один из столпов массового футбола 
в нашей стране - соревнования «Кожаный 
мяч»…

- Да, так и есть. Их проводит РФС со-
вместно с министерствами спорта, обра-
зования и науки РФ и АНО «Кожаный мяч». 
В этом году соревнования, которым уже 
52 года, собрали в общей сложности около 
700 тысяч мальчиков и девочек. Они про-
ходили в четыре этапа для пяти возрастных 
категорий (юноши 2001-2002, 2003-2004 
и 2005-2006 годов рождения и девушки 
2003-2004 и 2005-2006 годов рождения), 
а финальные турниры летом и осенью при-
нимали Туапсе, Нижний Новгород, Ейск и 
Казань. 

Принято решение об увеличении со 
следующего года количества возрастных 
групп, в которых проводятся соревнования: 
добавится старшая группа у девушек - это 
возраст 14-15 лет. Также расширится со-
став участников финальных соревнований 
среди девушек: теперь в них будут участво-
вать не 12, а 16 команд. 

Еще одно новшество, которое вводится 
с 2017 года: финальные соревнования юно-
шей будут проходить в форме фестиваля. 
Таким образом, все региональные победи-
тели, а это около 80 команд, будут играть 
финальные раунды в одном месте и в одно 
время. Министерство спорта уже апроби-
ровало это на хоккейном турнире «Золотая 
шайба», а теперь мы решили переформати-
ровать и «Кожаный мяч». Думаем, что это но-
вовведение очень понравится участникам. 

Добавлю, что в октябре в Анапе РФС 
провел международный турнир «Кожаный 
мяч» с участием восьми команд из пяти госу-
дарств, и впервые в нем участвовали маль-
чики из Китайской Народной Республики.

Здесь же хочется отметить тот потенци-
ал массовости детского футбола в стране, 
который еще предстоит освоить: 40 500 
общеобразовательных школ страны  
(14 492 000 детей) в подавляющем боль-
шинстве имеют секции футбола (внеуроч-
ные занятия). Это ребята, которым не уда-
лось попасть в отделения футбола спортив-
ных школ, но они регулярно занимаются 
этим видом спорта. Необходимо выстроить 
более тесное сотрудничество с Минобрнау-
ки России и реализовать совместно проект 
«Футбол в школе», который станет органич-
ным дополнением соревнований «Кожаный 
мяч».

- Победители важного социального 
проекта РФС «Будущее зависит от тебя» 
получили шикарный подарок - поездку 
в Лондон и встречу с представителями 
футбольного клуба «Арсенал». Как оцени-
ваете реализацию этого проекта?

- Всероссийские соревнования среди 
команд детских домов и школ-интерна-
тов «Будущее зависит от тебя» - это очень 
масштабный проект, в который вовлечены 
тысячи играющих в футбол детей, а его ор-
ганизаторами, помимо РФС, являются ПАО 
«МегаФон», Минспорта и Минобрнауки Рос-
сии. В 2016 году в соревнованиях приняли 
участие более 5000 юных футболистов из 
нашей страны и зарубежья. Победители 
определились в мае на финальном этапе 
в Сочи. 

В старшей возрастной группе (14-15 
лет) первенствовала команда «Гагаринец» 
(Канский детский дом им. Ю.А. Гагарина), 
а в младшей (12-13 лет) - «Сокол» (Негин-
ский детский дом). В октябре «Гагаринец» 
и «Сокол» получили специальный приз - 
поездку в Лондон, где они встретились с 
представителями ФК «Арсенал», в том чис-
ле с главным тренером команды Арсеном 
Венгером, и побывали на матче английской 
премьер-лиги «Арсенал» - «Суонси» на стади-
оне «Эмирейтс».

- Какие еще массовые мероприятия 
РФС организовывал и проводил в этом 
году?

- В преддверии матчей национальной 
сборной России, а также финала Кубка 
страны РФС проводил традиционные меро-
приятия для детей. В них участвовали воспи-
танники детских домов, школ-интернатов, 
для которых проводили мастер-классы из-
вестные футболисты. Также перед встреча-
ми национальной команды товарищеские 
матчи играли сборные болельщиков. Кроме 
того, в октябре в Краснодаре перед кон-
трольной игрой Россия - Коста-Рика мы про-
вели очень красивый турнир - Кубок РФС 
среди команд ветеранов футбола в возрас-
те 35+, представляющих города-организа-
торы чемпионата мира-2018 в России (Мо-
сква, Калининград, Ростов-на-Дону, Екате-
ринбург, Казань, Волгоград, Саранск, Сочи, 
Самара). Соревнования продолжались два 
дня и оставили самые наилучшие впечат-
ления у его участников. Они заметили, что 
этот турнир - один из лучших среди тех, где 
им доводилось выступать. В связи с этим мы 
хотим выразить большую благодарность за 
помощь в организации данного мероприя-
тия администрации академии ФК «Красно-
дар», на полях которой и прошел Кубок РФС, 

а также президенту краснодарского клуба 
Сергею Николаевичу Галицкому.

- Богатым на события получился год в 
детско-юношеском футболе. Какие нов-
шества появились в соревнованиях сре-
ди футбольных школ?

- Всероссийские соревнования среди 
детско-юношеских футбольных школ, про-
ходящие в два этапа (межрегиональный 
и финальный), являются основой для под-
готовки резерва, формирования сборных 
команд России во всех возрастных катего-
риях. В этом году в соответствии с кален-
дарным планом РФС были проведены 13 
всероссийских финальных соревнований, 
в которых участвовали юноши от 14 до 18 
лет. В этих турнирах были задействованы 
команды практически со всей России - от 
Владивостока до Калининграда. 

Мы стараемся каждый год повышать 
уровень наших соревнований, проводить 
различные мероприятия обучающего ха-
рактера. В частности, у нас прошли семина-
ры по правилам игры для всех участников. 
Представители главной судейской коллегии 
турниров рассказывали молодым футболи-
стам о правилах игры в футбол, затраги-
вали вопросы последних нововведений. 
Также для участников соревнований были 
предусмотрены экскурсии по историческим 
местам тех регионов, где проходили турни-
ры. Кроме того, на официальном сайте РФС 
велись прямые видео-трансляции всех ре-
шающих матчей наших детско-юношеских 
соревнований. С этого года мы апробиро-
вали практику привлечения звезд футбола 
прошлых лет для общения с детьми на тур-
нирах, для участия в церемониях награжде-
ния. Первыми, кто приняли наши приглаше-
ния, были олимпийский чемпион 1988 года 
Сергей Горлукович и бывший нападающий 
национальной сборной России Александр 
Панов. Надеемся, что эта практика станет 
доброй традицией.

Продолжая тему новшеств, нужно ска-
зать, что в этом году в соревнованиях дет-
ских футбольных спортшкол и академий 
профессиональных футбольных клубов во 
всех возрастных категориях впервые при-
няли участие по 20 команд. Будем анализи-
ровать итоги введения этой практики, в том 
числе на основе анкетирования тренеров и 
руководителей команд, проводившегося на 
каждом из турниров, выносить вопросы на 
обсуждение комитета детско-юношеского 
футбола и принимать решение о дальней-
шей системе проведения финальных сорев-
нований первенства России среди спортив-
ных школ.

- Какими получились соревнования 
любителей в 2016 году? 

- В первенстве России среди команд чет-
вертого дивизиона участвовали более 1500 
коллективов. Предварительный этап этих 
соревнований - первенства субъектов РФ, 
которые традиционно проводят региональ-
ные федерации. В Крымске был проведен фи-
нальный турнир. Он же стал всероссийским 
отбором к Кубку регионов УЕФА, который 
разыгрывается каждые два года и где при-
нимают участие игроки, никогда не имевшие 
профессиональных контрактов. По итогам от-
бора представлять Россию в Европе получила 
право команда из Ростовской области. Стоит 
напомнить, что в рейтинге Кубка регионов 
УЕФА, который, как и у профессионалов, отра-
жает результаты выступлений за последние 
пять лет, Россия занимает второе место. Это 
то, чем мы можем гордиться! 

Теперь поднимемся на ступеньку выше 
и обратимся к третьему дивизиону, лучшие 
команды которого получают право пере-
хода в Профессиональную футбольную 
лигу. Зональные соревнования разыгры-
ваются в десяти территориальных зонах по 
всей России. В ноябре в Сочи прошли два 
финальных турнира - первенства и Кубка 
России среди сильнейших любительских 
команд этой лиги. Хотел бы поздравить ко-
манду «Химик» (Новомосковск) с победой  
в Кубке страны, а «Звезду» (Санкт-Петер-
бург) - в первенстве России.

- Еще одно динамично развивающееся 
направление - студенческий футбол, за 
который РФС в этом году был удостоен 
почетной награды на балу «Звезды сту-
денческого спорта»… 

- РФС совместно с Национальной сту-
денческой футбольной лигой (НСФЛ) про-
водит соревнования среди вузов. Нужно 
пояснить, что турниры НСФЛ - это, скажем 
так, элитный уровень, в то время как мы за-
нимаемся больше массовым студенческим 
футболом. В этом году в наших Всероссий-
ских соревнованиях среди вузовских ко-
манд «Национальный дивизион» приняли 
участие 102 мужские и 26 женских команд. 
Структуру соревнований мы выстроили из 
расчета территориальной принадлежности, 
чтобы участники несли как можно меньшие 
транспортные расходы. В ноябре в Сочи 
состоялись финальные турниры, причем 
полностью за счет средств РФС. Приятно 
отметить, что явка была стопроцентной. По 
мнению специалистов, которые находились 
в Сочи в это время, уровень соревнований 
был достаточно высоким, хотя по регламен-
ту участвуют только футболисты-любители.

Скажу и о награде. 6 декабря в ГЦКЗ 
«Россия» в Москве состоялся бал «Звезды 
студенческого спорта» - торжественная це-
ремония, посвященная чествованию лучших 
студентов-спортсменов, общероссийских 
спортивных федераций, университетов, го-
сударственных, общественных и коммерче-
ских организаций, внесших большой вклад 
в развитие и популяризацию студенческого 
спорта. РФС стал лауреатом в номинации 
«Лучшая общероссийская спортивная феде-
рация» за успешное проведение совместно 
с НСФЛ всероссийских соревнований среди 
команд вузов в 2016 году. Мы серьезно при-
бавили в студенческом направлении!

Завершая тему студентов, хотел бы 
поделиться планами на следующий год.  
В 2017-м в Тайбэе состоится Всемирная 
летняя Универсиада. В ней, в частности, 
примут участие женская и мужская сборные 
России по футболу. Напомню, что на преды-
дущих студенческих играх наши девушки за-
воевали серебряные медали. В следующем 
году мы также постараемся сформировать 
боеспособные команды! 

Глава департамента по проведению соревнований РФС Владимир Олексин
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Юрий СОЛАНО: Пример Бердыева, 
мясо Ансальди, собака Рондона

Курбаном Бердыевым сейчас восторгаются больше, чем всеми российскими тренерами в XXI веке вместе взятыми.  
Ну и правильно: Курбан Бекиевич сколотил на Дону настолько яркий коллектив, что он оказался способен повергнуть 
даже «Баварию». «Ростов» - проект авторский, не шаблонный и не банальный.

Но эта история не только про Берды-
ева, ведь в тренерском штабе «Ростова» 
трудится вовсе не один человек. Например, 
в нем есть абсолютно уникальный специ-
алист - Юрий Солано, инженер из Эквадо-
ра, в молодости прибывший поступать в 
московский РУДН, чтобы затем переехать 
в Казань, стать сначала переводчиком в 
«Рубине», а затем и самым настоящим тре-
нером в «Ростове».

Солано, работавший с массой иностран-
цев у Бердыева больше десяти лет, - храни-
тель классных историй, которыми он поде-
лился с порталом Championat.com.

ПерВЫе ШаГИ В россИИ
- Я приехал в Россию в конце 1990-х,  

рассказывает Солано на русском, есте-
ственно, языке. - Сложные, но классные 
времена. Свободного доступа в Интернет 
не было, возникали трудности с логисти-
кой, люди немного запуганные на улицах… 
Потеряться в Москве было вообще делом 
обыденным. Вроде и страшно, но так ве-
село! Было непонятно, на какой автобус 
садиться, куда именно он привезет тебя. До 
метро добираешься, вроде два перекрест-
ка осталось, а он берет и поворачивает в 
другую сторону. И так постоянно. От РУДН 
доезжали до Парка Победы на автобусе, вот 
поездочки были…

Всегда любил Парк Горького с аттрак-
ционами, Парк Победы летом и… переход 
на улице Миклухо-Маклая! 
Это же знаменитое место. 
Мы там собирались боль-
шой компанией, обща-
лись, веселились. А чего 
стесняться, это была пра-
вильная жизнь молодого 
студента.

Мы прилетели в Москву 
компанией из Латинской 
Америки, нас встретили 
старожилы РУДН, поехали 
в общежитие. Там и рус-
скую кухню впервые отве-
дал. На борщ я быстро под-
сел. Великолепное блюдо! 
Как и оливье - в Ростове 
изумительно готовят этот 
салат. Так что русская кух-
ня мне сразу понравилась. 
Хотя вот кашу до сих пор 
не люблю… Овсяную могу 
осилить, но только когда 
расстройство желудка. 
Хоть убейте, кашу на за-
втрак есть не буду!

ГаГарИн
- В Эквадоре имя Юрий, мягко говоря, не 

самое распространенное, но отец назвал 
меня в честь Гагарина. Кстати, у меня на 
родине это, скорее, женское имя. В моем 
детстве у нас была популярна певица по 
имени Юрий. Вот меня пацаны вечно и 
дразнили: «Слышь, ты, певичка!» Ну так, 
по-доброму! Знаю, что Гагарин полетел в 
космос 12 апреля 1961 года. Не то чтобы я 
праздную, но для меня это значимый день.

рУссКаЯ ЛИТераТУра
- Искренне пытался осилить «Войну и 

мир». Но, честно, дальше первого тома так 
и не продвинулся! А вот «Преступление и 
наказание» очень люблю. Еще в детстве я 
читал произведение Достоевского на ис-
панском языке. Кроме того, нравится «Ма-
стер и Маргарита», причем Булгакова уже 
осваивал на русском языке. Это моя люби-
мая книга, перечитываю ее периодически. 
Мистика там потрясающая… Фантастиче-
ское произведение!

БерДЫеВ
- Футбол я всегда любил, но, если чест-

но, в Казани почти не ходил на игры «Ру-
бина», лишь один-два раза был на «Цен-
тральном». Но так получилось, что я играл в 
мини-футбол с сыном одного из руководи-
телей «Рубина». Он и сказал как-то: «Юра, в 
клубе много иностранцев, поможешь им с 
переводом, адаптацией?!» Ну я и согласил-
ся. Даже про зарплату не спрашивал - мне 
реально было очень интересно.

Я учился в Казанском энергетическом 
университете и одновременно работал в 
«Рубине». Так вот, первая встреча с Бер-
дыевым… Я тогда и не знал, кто это такой. 
Но сразу понял, что человек авторитетный.  
С него реально хочется брать пример. 

Во многом из-за Бердыева я начал ду-
мать о «сольной» тренерской карьере. Плюс 
«Рубин» позволил мне развиваться само-
стоятельно, ездить в различные команди-

ровки, смотреть, как работают, например, 
«Барселона», «Аякс» или «Челси». Амстер-
дамский клуб - это эталон! Там с первого 
дня мальчишке не просто говорят: «Пинай 
мяч!» - а прививают философию, знание 
истории, умение показывать тот футбол, 
который демонстрирует именно «Аякс». На 
такие примеры надо равняться.

Я бывал в Бразилии, Аргентине, то-
повых южноамериканских клубах. Видел 
все своими глазами, как они воспитывают 
звезд, как строят работу. Это бесценный 
опыт. Помню, с Романом Шароновым ез-
дили в «Вильярреал» и «Атлетик» (Бильбао), 
чтобы уже стажироваться как тренеры.

Население Вильярреала - 50 тысяч жи-
телей. При этом клуб - один из лучших в 
Испании. Они ищут игроков по всему миру. 
Вот отыскали где-то Вьетто. И продали его 
в «Атлетико» за 20 миллионов евро. Как 
говорится, без комментариев.

Я уже трудился с любительскими клуба-
ми. До сих пор тружусь. У меня в Казани была 
команда «Созвездие», за два с половиной 
года она стала победителем своего дивизио-
на. Схема у нас всегда была 4-2-3-1! Это моя 
любимая расстановка. Ребятам из команды 
сейчас по 24-25 лет. Они бегают в любитель-
ской лиге и абсолютно счастливы. Хотя по 
таланту хватает парней, способных играть 
на профессиональном уровне. Но карьеру по 
разным причинам им построить не удалось.

А в «Ростове» я участвую и в планирова-
нии тренировок, и в их проведении. Анали-
зирую соперников, готовлю отчеты по инди-
видуальным особенностям игроков. Конеч-
но, я не сразу осознал, что понимаю футбол 
на профессиональном уровне. Только лет 
через пять работы в «Рубине» осознал, что 
смотрю на футбол уже не взглядом люби-
теля. Со временем я начал угадывать, что 
именно Бердыев скажет на предматчевой 
установке, на теории.

сесар наВас
- Я бы не сказал, что он самый спокой-

ный человек на Земле. Скорее, самый раз-
умный из тех, что я встречал в футбольном 
мире. Он и по жизни, и на поле всегда знает, 
что делать. Навас - профессионал топ-уров-
ня.

Сесар создает гармонию в команде, 
делает «Ростов» цельным коллективом, он 
ключевая фигура. Наваса я могу сравнить 
только с Буффоном, Пирло или Тотти. В Рос-
сии всплывает в памяти фамилия Тихонова. 
У Сесара такое же положительное влияние 
на команду, как у этих легенд футбола.

Навас понимает: если в жизни хочешь 
что-то получить - надо отдавать. Он не зазна-
ется, не выпендривается, а просто работает 
и уважает других. 

ноБоа
- Тысячи иностранцев, которые приез-

жают в Россию, мечтают жениться на рус-
ской девушке. А как иначе?! Такова природа 
человека - найти себе спутницу в жизни, а 
потом размножаться. Потому Нобоа сделал 
главное - нашел себе русскую красавицу!  
С Ольгой Кристиану теперь никакой пере- 
водчик не нужен. Он уже наполовину русский.

Крис, когда только прилетел в вашу стра-
ну, сразу поел снег. Никогда его не видел, 
решил попробовать, закусить им… Ну и на 
следующий день слег с пневмонией… С тех 
пор Нобоа понял, что снег не стоит употреб- 
лять в качестве основного блюда (смеется).

ансаЛЬДИ
- Ему всегда были по барабану русские 

морозы! Многие иностранцы, тем более  
теплолюбивые, сразу спрашивают: «А у вас 
там правда так холодно? Жить-то вообще 
можно?!» Кристиан, наоборот, не парился 
по этому поводу совершенно. Выходил в 
шлепанцах при минусовой температуре и 
говорил: «Да я все равно не заболею! У меня 
гланд нет! Все в порядке, Юра!» И ведь прав-
да никогда не болел. 

Ансальди - беззаботный человек. В хо-
рошем смысле. Однажды он пригласил всю 
команду к себе, хотел угостить шашлыком. 
Приезжают к нему почти все игроки, сотруд-
ники «Рубина», пробуют мясо и понимают, 
что… мягко говоря, оно не очень вкусное.  
Я захожу на кухню, и вижу, что Кристиан в 
казанском магазине купил… суповой мяс-
ной набор! И из него умудрился сделать 
шашлык! Он старался, но, конечно, получи-
лось не самое шикарное блюдо - жесткое 
и несъедобное. Но он готовил с любовью, 
так что мы сказали: «Кристиан, это лучшее, 
что мы ели в жизни!» Только потом сам 
Ансальди все понял и извинился перед му-
жиками. Просто в магазине ткнул на мясо, 
а сам, из-за языкового барьера, не понял, 
что именно купил.

МУсса ДУМБЬЯ
- Парню не везет, он как только наберет 

форму, тут же получает какое-то поврежде-
ние. Возвращается из сборной, мы на него 
рассчитываем - снова травма… Хотя Мусса 
очень талантливый. Может, религия или ми-
стика помогут Думбья! Повторюсь, игрок он 
потенциально очень хороший. Если бы не 
травмы...

БаШТУШ
- Бывают в жизни такие моменты: или ты 

совершаешь шаг вперед сейчас, или уже ни-
когда. Потому Баштуш сделал правильно, что 
перешел в «Лацио». Из скромного «Ростова» 
попасть в один из ведущих клубов Италии - по-
трясающе! Он вообще не смотрел на деньги, 
на зарплату. Просто хотел играть в топ-чемпи-
онате, в знаменитой команде. В «Ростове» его 
поняли. Никто не смотрел косо, не говорил: 
«Ты нас бросаешь в важный момент!» Наобо-
рот, Баштуш доказал, что из «Ростова» можно 
попасть в классный европейский клуб. Это 
работа на положительный имидж команды.

Юрий Солано на тренировке «Ростова»

Пробежка в компании Сесара Наваса
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КарЛос ЭДУарДо
- Не понимаю, когда про него говорят: 

«Он странный, он лентяй!» А ничего, что Кар-
лоса мучили травмы? Это не пустые слова, 
человек реально мог завершить карьеру. 
Эдуардо - мой друг, и, можете не сомневать-
ся, футбол он обожает. И вкалывать умеет, 
иначе не поехал бы в Россию. 

Ему просто не повезло. Стоял вопрос: 
или ты заканчиваешь карьеру, или возоб-
новляешь с огромным риском. Карлос вы-
брал второе, хотя ему реально был проти-
вопоказан футбол. Но Эдуардо вернулся на 
поле, хотел помогать «Рубину», хотел играть. 
Разве это поступок человека, которому все 
равно? По-моему, как раз наоборот.

Мы все пытались ему помочь. Лечили, 
как могли, отдавали в аренду, чтобы он наби-
рал форму, и так далее. И аренды случались 
не потому, что Карлос плакался и говорил: 
«Мне плохо в России, отпустите меня!» Нет, 
просто «Рубин» - клуб с амбициями, он не 
мог ждать месяцами, пока Эдуардо придет 
в себя. Потому ему и давали возможность 
обретать кондиции в других командах.

Бразилец реально тренировался по три 
раза в день! Что еще мог сделать Эдуардо? 
Да, с него был очень высокий спрос, да, он 
не оправдал надежд, но, как я уже говорил, 
на то были объективные причины. Пойми-
те, Эдуардо пережил футбольную трагедию. 
Боролся с ней изо всех сил. Но выйти на 
прежний уровень не сумел, это правда.

Критикуйте его сколько угодно! Это 
вполне нормально, естественно - он пу-
бличный человек, футболист. Но не надо 
переходить на личности.

МарТИнс
- Говорите, у Обафеми Мартинса в США 

была кухня из золота? Ну, у него и в Нигерии 
шикарный особняк! Он всегда с гордостью 
показывал его фотографии. Но, опять-таки, 
что в этом страшного? Человек честно за-
рабатывает большие деньги, тратит их на 
свой комфорт. Ничего преступного в этом 
и близко нет.

Обафеми - спокойный человек, но при 
этом профессионал, на тренировках но-
сился как бешеный. Купил себе в Казани 
обычную машину, не вел себя как барин. 
Особых запросов у Мартинса не было. Но 
из дома выходить в Казани он не любил. 
Не испытывал особого интереса к городу -  
так, в ресторан иногда выбирался, но не 
более того.

ронДон
- Саломон всегда обожал собак. При-

ехал в Казань с собакой, забавной такой. 
Я ходил с ней по всяким клиникам. Ну, она 
послушная, адекватная, я не жалуюсь! 
Но Ансальди вот, столкнувшись с такими 
трудностями, отправил собаку на родину.  
И больше не привозил.

Три любимых русских слова почти любо-
го легионера: «поехали», «база» и «хорошо». 
Ну, на самом деле они говорят «баса» и «ка-
рачо». Ну, ничего, главное, что я понимал. 
Некоторые иностранцы до сих пор мне пи-
шут: «Возьмете в «Ростов», в Россию?! Я хоть 
сейчас приеду!»

ДоМИнГес
- Чори - человек сумасшедшей харизмы. 

Ему уже за 30, а в «Олимпиакосе» до сих 

пор 50-60 тысяч человек скандируют его 
фамилию во время матчей. О футбольных 
качествах Домингеса знают все, но он еще 
и предан клубу, бьется за результат, ему 
никогда не наплевать, он всегда играет с 
душой и сердцем.

Знаете, почему в 2011-м он поехал в 
родной «Ривер Плейт»? Потому что у клуба 
был тяжелейший момент и Домингес по-
нимал: он нужен. Он поехал помогать лю-
дям, игрокам, болельщикам. Это говорит 
о многом.

Хотя у него были тогда предложения и из 
России, и из Европы. Домингес - ранимый 
человек, наверное, поэтому у него в «Зени-
те» не очень получилось. Видимо, в Питере 
он так и не почувствовал себя своим, не 
смог высказывать свое мнение, вести за 
собой ребят. 

аЛоИЗИо
- Люди часто думают: «Легионеру платят 

баснословную зарплату. В Европе он играл 
хорошо. Так какого черта в России человек 
не забивает в каждом матче?!» Но все не 
так просто. Помню, в 2003-м приезжал в 
«Рубин» бразильский форвард Алоизио из 
«ПСЖ». Почти ничего не забил, по большо-
му счету, провалился. Все его критиковали, 
чуть ли не грязью поливали. Мол, и это хва-
леный форвард «ПСЖ», бразилец?! Брако-
ванный какой-то.

А у человека просто были проблемы в 
семье. Там они с женой то разводились, то 
мирились, то опять ссорились… Вы в та-
кой ситуации можете нормально выполнять 
свою работу? Вот и Алоизио не мог, не сумел 
сосредоточиться на футболе, выкинуть из 
головы личные проблемы. Игрок был очень 
крутой, просто не показал свой уровень.  
А все психология...

КарЛос КасТро
- Костариканец очень долго привыкал 

к России… Если он уезжал в сборную - об-
ратно его можно было не ждать. Мог опоз-
дать на неделю, две, месяц… Рассказывал 
потом байки про травмы, болезни, неожи-
данные приключения… Да просто парень 
хотел побыть подольше на родине. Это не-
профессионально, но по-человечески его 
можно было понять. Тогда еще в Казани не 
создали комфортных условий для легионе-
ров. И Кастро все было в диковинку.

МессИ
- После казанского матча с «Барсело-

ной», когда сыграли 0:0, Лионеля заставили 
сдавать допинг-тест. Месси - нормальный, 
обычный парень. Мы на допинг-контроле 
с ним и Ансальди общались. Минут пять 
разговаривали, у Месси не было никакого 
пафоса. Наоборот, он говорит Кристиану: 
«Блин, как же сложно против тебя играть! 
Достанешь любого, вечно мяч отбираешь...» 
А еще спрашивал: «Как вы вообще в России 
играете?! Тут так холодно!» 

Ну а после знаменитого матча на «Ноу 
Камп» я помню, как говорил оператору 
«Рубин-ТВ» Коле Рябцеву: «Я в шоке, Го-
споди, я в шоке! Не верю, что победили!» 
А он мне как ни в чем не бывало: «Поду-
маешь, событие! Я сразу понимал, что мы 
выиграем. Был уверен». И правда, чего тут 
особенного: всего-то «Барселону» в гостях 
обыграли!

Юрий Солано, Курбан Бердыев, Дмитрий Кириченко
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Соперник

Вячеслав КАРАВАЕВ: Перед «Спартой»  
всегда стоят серьезные задачи

Воспитанник ЦСКА Вячеслав Караваев два года отыграл в аренде в чешском чемпионате. Но вместо того чтобы оказаться  
затем в основе родного клуба, он заключил долгосрочный контракт со «Спартой»: из Праги путь в любой из топ-чемпионатов 
Европы для молодого игрока кажется короче. В феврале Караваев приедет в Россию в рядах соперника «Ростова»  
по 1/16 финала Лиги Европы, а пока дает интервью еженедельнику «Футбол».

- Почти все были уверены, что 
после двух сезонов в чешском 
чемпионате вы готовы стать ос-
новным игроком в ЦСКА.

- Я тоже это чувствовал. Ре-
гулярная игровая практика в Ев-
ропе, сначала в «Дукле», а потом 
«Яблонце», заметно добавила 
опыта и уверенности. Возвращал-
ся с намерением закрепиться в 
основном составе ЦСКА.

- С Леонидом Слуцким в меж-
сезонье об этом беседовали?

- Да. Леонид Викторович ска-
зал обычные для таких ситуаций 
слова: старайся, доказывай, шанс 
будет.

- Он вас рассматривал в ка-
честве конкурента Мариу Фер-
нандесу?

- Нет. Сразу было оговорено: я 
левый защитник.

- Почему?
- Это объективно. С Фернанде-

сом на равных конкурировать был 
не готов. Впрочем, это касается 
не только меня. С Марио было бы 
трудно соперничать многим на-
шим футболистам.

- В сборной России он на пра-
вом фланге тоже будет номером 
один?

- Здесь я бы поспорил. Игорь 
Смольников - очень быстрый за-
щитник, тоже полезный в атаке, 
надежный в обороне. Конкурен-
ция между Фернандесом и Смоль-
никовым обещает стать очень ин-
тересной.

- Щенников и Набабкин тоже 
выглядели в межсезонье силь-
нее вас?

- Я чувствовал себя способным 
с ними конкурировать. Для меня 
перевод на левый край не выгля-
дел проблемой: мне одинаково 
комфортно на обоих флангах. Но 
Жора с Кириллом на двоих прове-
ли за ЦСКА почти 300 матчей - это 
для тренера весомый аргумент. 
Хотя раз так сложилось, значит, 
и сам виноват. Наверное, где-то 
недоработал, не убедил тренера.

- Когда поняли, что в ЦСКА 
на вас не особо рассчитывают?

- До начала сезона оптимизм 
еще сохранялся. Но после пары 
матчей понял, что, если хочу 
играть, надо уходить. Тогда вооб-
ще все быстро получилось - тут же 
появилось предложение от «Спар-
ты», и мы с моим агентом Иваном 
Бакулиным решили, что это для 
меня сейчас оптимальный вари-
ант.

- Слуцкий пытался отгово-
рить?

- Сначала сказал, что стоит 
остаться и доказывать свою состо-
ятельность. Но предложение было 
от «Спарты» - топ-клуба Чехии, и 
это намного облегчило мой выбор.

- С Евгением Гинером обща-
лись перед отъездом?

- С ним - нет. Разговаривали 
с Романом Бабаевым. Тепло по-
общались, пожелали друг другу 
удачи. Я очень благодарен клубу и 
лично Роману Юрьевичу, что понял 
меня и предоставил возможность 
прогрессировать.

***
- Почему именно «Спарта»?
- Как и в ЦСКА, здесь всегда 

максимальные задачи - борьба 
за первое место. Выступаем в 
еврокубках. Ну и заново адапта-
цию проходить не требовалось: 
чешский чемпионат я уже хорошо 
знаю. И перспективы, конечно. 
Уехать в топ-лигу отсюда намного 
проще.

- «Спарту» рассматриваете 
как трамплин для этого?

- Так сейчас вопрос нельзя 
ставить. Я лишь полтора месяца 
назад стал игроком «Спарты», у 
меня четырехлетний контракт. 
Поэтому все мысли теперь о сво-
ей команде, о задачах, которые 
перед нами стоят в чемпионате и 
Лиге Европы.

- Но на будущее есть прио-
ритеты, в каком чемпионате 
играть?

- Бундеслига или английская 
премьер-лига. Англия даже на 
первом месте. Там всегда откры-
тый футбол, обычно с обоюдными 
шансами, накал борьбы и эмоций 
всегда зашкаливает. Я мечтаю и 
сам когда-нибудь стать участни-
ком такого зрелища.

- В каком клубе - непринци-
пиально?

- Мой любимый клуб - «Челси»!
- Из-за Абрамовича?
- Нет. Все намного проще. Мне 

было 11 лет, когда увидел по теле-
визору игру «Челси», даже не пом-
ню, кто был соперником. Футбол 
команды Жозе Моуринью меня 
чем-то зацепил. И с тех пор вот 
уже десять лет внимательно слежу 
и переживаю именно за «Челси». 
Стать его игроком - профессио-
нальная мечта.

- Кто из коллег по амплуа для 
вас пример?

- Бранислав Иванович. Он мо-
билен и полезен везде - в обороне, 
в созидании, заметен в быстрых 
подключениях к атаке. Еще и со 
«стандартов» забивает много. До-
стичь такого уровня - тоже моя 
цель.

***
- Давайте сравним уровень 

чемпионатов Чехии и России.
- В Чехии он, конечно, слабее. 

Но зато здесь другие преимуще-
ства. Везде натуральные поля 
хорошего качества, лучше инфра-
структура. Стадионы - в собствен-
ности клубов. Трибуны постоянно 
заполняются. Во всем этом Чехия 
сейчас нас опережает.

- В чем вас изменили два года 
в этой стране?

- Поменялось отношение к са-
моподготовке. В Чехии сразу бро-
силось в глаза: после командного 
занятия кто-то из футболистов 
всегда остается и работает над ин-
дивидуальными качествами. Мо-
гут подойти к тренеру и спросить, 
в чем нужно прибавлять.

- В ЦСКА разве не так?
- Так. Но в Чехии регулярная 

индивидуальная работа обратила 
на себя внимание больше. И это, 
наверное, тоже причина быстрого 
прогресса местных молодых фут-
болистов.

- В чем чешская молодежь 
сильнее российской?

- В футбольных качествах я у 
них преимущества не замечал. 
Зато заметна разница в пове-
дении. Вот я, когда начинал тре-
нироваться с основой ЦСКА, по-
началу чувствовал скованность. 
Хоть опытные партнеры и подска-

зывают всегда, и поддерживают, 
но зажатость в какой-то степени, 
думаю, мешала себя проявить.  
А в Чехии молодой парень приходит 
на тренировку первой команды и 
смотрится настолько раскованно, 
что кажется - он здесь был всегда.

- В чем вы прибавили за чеш-
ский этап карьеры?

- Смелее стал идти в атаку. Те-
перь над подключениями больше 
работаю. Больше на тренировках 
уделяю внимания подачам с флан-
га - в этом тоже, считаю, приба-
вил. Наш бывший тренер Зденек 
Шчастный даже назначил меня 
штатным исполнителем «стандар-
тов».

- С первых же матчей?
- Да! Я и сам удивился. Но те-

перь почти все стандарты в «Спар-
те» исполняю я.

- Опытные партнеры косо не 
посмотрели? Молодой игрок, но-
вичок, легионер - и вдруг такая 
привилегия…

- Здесь к этому относятся спо-
койно. Если решение тренера дает 
результат, никто не смотрит на воз-
раст и статус футболиста. А мне в 
первых же турах удалось сделать 
две голевые передачи со «стан-
дартов».

- Маленькие бюджеты - глав-
ная причина доверия молодежи 
в Чехии?

- Одна из главных - точно. Де-
нег в чемпионате Чехии действи-
тельно мало. Потому и легионе-
ров мало. Ведь если пригласить 
даже не самого выдающегося 
иностранца, он, скорее всего, 
попросит зарплату выше, чем у 
себя на родине. Это и открывает 
дополнительные шансы: если кто-
то из основных игроков получает 

травму или дисквалификацию, то 
часто именно молодой - первый 
кандидат на замену.

- Вечный спор текущего ре-
зультата и перспективы?

- Пример «Спарты» показыва-
ет, что одно можно совмещать с 
другим. У нас в команде хвата-
ет молодых, но вспомните, как 
в прошлом сезоне «Спарта» вы-
ступила в Лиге Европы! Обыгра-
ли «Лацио», прошли в плей-офф 
«Краснодар», очень достойно смо-
трелись в матчах с «Вильярреа-
лом». Да и сейчас в Лиге Европы 
«Интер» обыграли.

***
- Как ваши успехи в чешском 

языке?
- Уже намного лучше. Понимаю 

почти все, изъясниться могу. Теря-
юсь только, когда речь очень бы-
страя. А русский в команде знают 
лишь трое.

- Томаш Росицки среди них?
- Томаш - нет. Марио Холек с 

Ондржеем Мазухом уверенно го-
ворят на русском - они же по не-
сколько лет отыграли за «Днепр». 
И Радослав Ковач, конечно, - он 
долго за «Спартак» выступал.

- С Росицки на каком языке 
общаетесь?

- На английском. Но с Томашем 
обсуждаем в основном внутрико-
мандные вопросы. Про «Арсенал» 
и Андрея Аршавина он ничего не 
рассказывал, о нашем футболе 
тоже вопросов не задавал.

- Вы его видите на трениров-
ках каждый день. Что Росицки 
умеет как никто другой?

- Росицки умеет все. Особен-
но когда вступает в игру в центре 
поля. Мяч спокойно принимает в 
любом положении. Обыграть не-
скольких соперников - запросто. 
Почти любая передача - обостря-
ющая и тонкая по исполнению. 
И делает это все Томаш быстро и 
легко. Его уровень впечатляет, но 
не удивляет. От мастера, который в 
общей сложности 15 лет выступал 
за Дортмунд и «Арсенал», этого и 
ожидал.

- В России премиальные за 
отдельные победы составляют 
солидную часть заработка игро-
ка. В «Спарте» с этим как?

- Я с премированием за отдель-
ные матчи не сталкивался. В Чехии 
так точно не принято. Бонусы по-
лагаются только за решение за-
дачи в турнире и выплачиваются в 
конце сезона. Так было и в «Дукле» 
с «Яблонцем».

- Суммы премиальных се-
рьезные?

- Хорошие. Если команда зада-
чу решила, то размер бонуса как 
несколько месячных зарплат. 

- В 1/16 финала Лиги Европы 
«Спарта» сыграет с «Ростовом». 
Ваше мнение о сопернике?

- «Ростов» - тяжелый соперник. 
Эта команда хорошо играла в Лиге 
чемпионов. Нам будет трудно, но 
пока нельзя сказать, кто фаворит 
противостояния - шансы 50 на 50. 
«Спарта» уже обыгрывала россий-
скую команду - «Краснодар» - в 
прошлогоднем розыгрыше Лиги 
Европы. Конечно, будет очень при-
ятно сыграть на родине, но самое 
главное - пройти «Ростов».

Защитник «Спарты» Вячеслав Караваев  
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В Ростове подвели итоги спортивного года
В КВЦ «Дон-Экспоцентр» состоялось торжественное мероприятие, посвященное подведению спортивных итогов 2016 года в Ростове-на-Дону. 

Открывая церемонию, глава админи-
страции города Виталий Кушнарев отметил, 
что уходящий год запомнится высокими до-
стижениями ростовских спортсменов.

- Нас вдохновляют победы наших фут-
болистов, гандболисток и олимпийских 
чемпионов. Донские атлеты достойно 
представили не только страну, но и Ро-
стов на мировой спортивной арене. Ро-
стов-на-Дону - город высоких социальных 
стандартов и спортивных побед. Развитие 
спортивной инфраструктуры и поддерж-
ка здорового образа жизни - приоритет-
ное направление администрации Росто-
ва. Только вместе, только вперед! - под- 
черкнул Виталий Кушнарев. 

Также градоначальник  выразил благо-
дарность тренерам, которые воспитывают 
замечательных спортсменов и вкладывают 
в них частицу своей души. 

В зале собрался весь цвет ростовско-
го спорта - действующие атлеты, ветераны, 
подрастающее поколение спортсменов, 
тренеры и руководители спортшкол, а ге-
роев прошедшей Олимпиады представляла 
гандболистка Анна Седойкина. 

Виталий Кушнарев вручил стипендии 
одаренным ростовским спортсменам в воз-
расте до 18 лет: 

- Полине Хан, серебряному призеру пер-
венства мира по тхэквондо,

- Никите Пушанко, серебряному призеру 
первенства мира по тхэквондо, 

- Владимиру Забейворота, бронзовому 
призеру первенства мира по греко-рим-
ской борьбе,

- Веронике Королевой, победителю чем-
пионата Европы по дартсу, 

- Марине Горецкой, победителю первен-
ства Европы по современному пятиборью,

- Татьяне Баскаковой, победителю пер-
венства Европы по триатлону, 

- Дмитрию Федосееву, победителю пер-
венства Европы по триатлону,

- Юлии Сергеевой, бронзовому призе-
ру первенства Европы по современному 
пятиборью, 

Глава администрации Ростова-на-Дону Виталий Кушнарев  
вручил стипендии талантливым спортсменам в возрасте до 18 лет

Колесову Ирину Валентиновну - прези-
дента федерации дартса Ростова-на-Дону,

Потапенко Дениса Васильевича - пре-
зидента федерации стрельбы из лука Ро-
стова-на-Дону, 

Марченко Татьяну Дмитриевну - пред-
седателя федерации инвалидного спорта 
Ростова-на-Дону, 

Владимирова Дмитрия Андреевича - ру-
ководителя школы правильного бега «I love 
running»,

Гусева Дмитрия Владимировича - руко-
водителя городской службы проката вело-
сипедов «Прокат в Ростове», 

Стельмашова Андрея Павловича - ру-
ководителя бегового клуба «Ростов-Дон 
бегущий». 

На территории Ростова-на-Дону распо-
ложены более 1800 спортивных объектов, 
действуют 27 учреждений спортивной на-
правленности. Самыми массовыми видами 
спорта в донской столице являются: баскет-
бол, плавание, футбол, спортивная борьба, 
каратэ, легкая атлетика, спортивная гим-
настика. 

Центром по физической культуре и спор-
ту Ростова-на-Дону реализуется Всероссий-
ский физкультурно-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне». Тестирование 
комплекса ГТО прошли 2485 ростовчан, из 
них 660 человек являются учащимися обра-
зовательных школ. На золотой знак норма-
тивы сдали 254 человека, на серебряный 
- 382 человека, на бронзовый -186 человек. 

В 2016 году в столице Дона проведено 
более 40 официальных городских физкуль-
турно-массовых и спортивных мероприятий 
различного уровня для всех категорий насе-
ления. Среди них забег «Ростовское кольцо», 
Первомайская эстафета, празднование Дня 
физкультурника, «Донской полумарафон», 
соревнования Спартакиады Дона, акция 
«На работу на велосипеде». Все мероприя-
тия собрали большое количество участников 
и получили широкий общественный отклик. 

Самым спортивным в Ростове-на-Дону 
признан Железнодорожный район. Соот-
ветствующий диплом был вручен главе ад-
министрации района Дмитрию Симкову. 
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Журнал 

Олимпийский 
Вестник Юга 

рОссии

- Алсу Рагимовой, победителю чемпио-
ната России по дартсу, 

- Маргарите Раевской, победителю чем-
пионата России по дартсу; 

- Ольге Пастуховой, бронзовому призе-
ру чемпионата России по дартсу, 

- Михаилу Чайкину, победителю первен-
ства России по плаванию «Спорт слепых», 

- Максиму Тылик, победителю первен-
ства России по дартсу, 

- Алене Гордиенко, победителю первен-
ства России по акробатическому рок-н-рол-
лу,

- Владиславе Уразовой, победителю 
первенства России по спортивной гимна-
стике, 

- Алине Кононченко, победителю пер-
венства России по дартсу, 

- Ивану Акимцеву, победителю первен-
ства России по прыжкам на батуте, 

- Андрею Власенко, победителю первен-
ства России по дартсу, 

- Георгию Попову, победителю первен-
ства России по тхэквондо, 

- Ядвиге Дмитриевой-Баханской, побе-
дителю первенства России по тхэквондо,

- Ольге Ниценко, победителю первен-
ства России по дартсу.

Начальник городского УФКС Денис 
Браславский наградил благодарственным 
письмом за вклад в развитие физической 
культуры и спорта в Ростове-на-Дону: 



Донская панорама

Подписной индекс 15641

В Ростове подвели итоги спортивного года
В КВЦ «Дон-Экспоцентр» состоялось торжественное мероприятие, посвященное подведению спортивных итогов 2016 года в Ростове-на-Дону. 

Открывая церемонию, глава администрации города Виталий Кушнарев отметил, что 
уходящий год запомнится высокими достижениями ростовских спортсменов.

- Нас вдохновляют победы наших футболистов, гандболисток и олимпийских чемпи-
онов. Донские атлеты достойно представили не только страну, но и Ростов на мировой 
спортивной арене. Ростов-на-Дону - город высоких социальных стандартов и спортивных 
побед. Развитие спортивной инфраструктуры и поддержка здорового образа жизни - 
приоритетное направление администрации Ростова. Только вместе, только вперед! - под- 
черкнул Виталий Кушнарев. 

Также градоначальник  выразил благодарность тренерам, которые воспитывают за-
мечательных спортсменов и вкладывают в них частицу своей души. 

В зале собрался весь цвет ростовского спорта - действующие атлеты, ветераны, 
подрастающее поколение спортсменов, тренеры и руководители спортшкол, а героев 
прошедшей Олимпиады представляла гандболистка Анна Седойкина. 

Виталий Кушнарев вручил стипендии одаренным ростовским спортсменам в возрасте 
до 18 лет: 

- Полине Хан, серебряному призеру первенства мира по тхэквондо,
- Никите Пушанко, серебряному призеру первенства мира по тхэквондо, 
- Владимиру Забейворота, бронзовому призеру первенства мира по греко-римской 

борьбе,

Глава администрации Ростова-на-Дону Виталий Кушнарев  
вручил стипендии талантливым спортсменам в возрасте до 18 лет

- Веронике Королевой, победителю чемпионата Европы по дартсу, 
- Марине Горецкой, победителю первенства Европы по современному пятиборью,
- Татьяне Баскаковой, победителю первенства Европы по триатлону, 
- Дмитрию Федосееву, победителю первенства Европы по триатлону,
- Юлии Сергеевой, бронзовому призеру первенства Европы по современному пяти-

борью, 
- Алсу Рагимовой, победителю чемпионата России по дартсу, 
- Маргарите Раевской, победителю чемпионата России по дартсу; 
- Ольге Пастуховой, бронзовому призеру чемпионата России по дартсу, 
- Михаилу Чайкину, победителю первенства России по плаванию «Спорт слепых», 
- Максиму Тылик, победителю первенства России по дартсу, 
- Алене Гордиенко, победителю первенства России по акробатическому рок-н-роллу,
- Владиславе Уразовой, победителю первенства России по спортивной гимнастике, 
- Алине Кононченко, победителю первенства России по дартсу, 
- Ивану Акимцеву, победителю первенства России по прыжкам на батуте, 
- Андрею Власенко, победителю первенства России по дартсу, 
- Георгию Попову, победителю первенства России по тхэквондо, 
- Ядвиге Дмитриевой-Баханской, победителю первенства России по тхэквондо,
- Ольге Ниценко, победителю первенства России по дартсу.
Начальник городского УФКС Денис Браславский наградил благодарственным письмом 

за вклад в развитие физической культуры и спорта в Ростове-на-Дону: 
Колесову Ирину Валентиновну - президента федерации дартса Ростова-на-Дону,
Потапенко Дениса Васильевича - президента федерации стрельбы из лука Росто-

ва-на-Дону, 
Марченко Татьяну Дмитриевну - председателя федерации инвалидного спорта Росто-

ва-на-Дону, 
Владимирова Дмитрия Андреевича - руководителя школы правильного бега «I love 

running»,
Гусева Дмитрия Владимировича - руководителя городской службы проката велосипе-

дов «Прокат в Ростове», 
Стельмашова Андрея Павловича - руководителя бегового клуба «Ростов-Дон бегущий». 
На территории Ростова-на-Дону расположены более 1800 спортивных объектов, дей-

ствуют 27 учреждений спортивной направленности. Самыми массовыми видами спорта 
в донской столице являются: баскетбол, плавание, футбол, спортивная борьба, каратэ, 
легкая атлетика, спортивная гимнастика. 

Центром по физической культуре и спорту Ростова-на-Дону реализуется Всероссийский 
физкультурно-спортивный комплекс «Готов к труду и обороне». Тестирование комплекса 
ГТО прошли 2485 ростовчан, из них 660 человек являются учащимися образовательных 
школ. На золотой знак нормативы сдали 254 человека, на серебряный - 382 человека, 
на бронзовый -186 человек. 

В 2016 году в столице Дона проведено более 40 официальных городских физкультур-
но-массовых и спортивных мероприятий различного уровня для всех категорий населения. 
Среди них забег «Ростовское кольцо», Первомайская эстафета, празднование Дня физ-
культурника, «Донской полумарафон», соревнования Спартакиады Дона, акция «На работу 
на велосипеде». Все мероприятия собрали большое количество участников и получили 
широкий общественный отклик. 

Самым спортивным в Ростове-на-Дону признан Железнодорожный район. Соответ-
ствующий диплом был вручен главе администрации района Дмитрию Симкову. 

Читайте и выписывайте
Журнал 

Олимпийский 
Вестник Юга 

рОссии
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Энергичный олимпийский год
2016-й В ЛИЦаХ И ФаКтаХ

Он уходит, 2016-й. Чуть грустно, ведь, как ни крути, «стали мы на год взрослей», тут ничего не поделаешь. И одновременно радостно, ибо наши замечательные 
донские спортсмены и их тренеры времени зря не теряли, были, как всегда, в отличной форме. Не обходилось и без тревожных минут, громкие успехи 
разбавлялись порой неудачами, да ведь спорт и интересен своей непредсказуемостью, широкой амплитудой действий.
Итак, летопись сезона-2016 по версии «ФК+».

СоБЫтИЕ года 
Шесть олимпийских чемпионок

И все из одного клуба - гандбольного «Ростов-Дона». Такого в истории Дона еще не 
было. Есть в активе «золото» Игр в Монреале-76 Любови Бережной, но вот так, чтобы 
привезти в Ростов целый Клондайк… 

Имена героинь-золотодобытчиц - Майя Петрова, Анна Сень, Марина Судакова, 
Владлена Бобровникова, Анна Вяхирева, Анна Седойкина.

 

СПоРтСМЕНКа года 
Майя ПЕТРОВА

Это тоже гандбол, самый почитае-
мый у нас на Дону вид. Майя - одна из 
самых уважаемых игроков «Ростов-До-
на», в трудном амплуа линейного - стерж-
невая в ансамбле, признанный боец, и 
хладнокровный, и классный. Олимпий-
ской чемпионкой Майя стала в уважа-
емые для игровика годы, имея двоих 
детей, тем большие честь и хвала этой 
удивительной спортсменке.

Лауреатом года в данной номинации 
Майя Петрова признается «ФК+» второй 
раз, первый триумф был в 2009-м.

СПоРтСМЕН года 
Алексей ДЕНИСЕНКО

О нем на высшем уровне мы услы-
шали еще на Олимпиаде-2012 в Лондо-
не, где Денисенко завоевал «бронзу».  
В Рио-2016 свой мировой класс Алексей 
подтвердил, взяв серебряную медаль в 
тхэквондо и тем самым вновь прославив 
и всю Ростовскую область, и свой родной 
Батайск.

КоМаНда года
Гандбольный клуб «Ростов-Дон»

Наши гандболистки вне всякой конку-
ренции. С одной стороны, солидные тро-
феи - Кубок и Суперкубок России, «сере-
бро» чемпионата страны, целая россыпь 
золотых наград Олимпиады. С другой - не-
изменно переполненные трибуны на мат-
чах и беззаветная любовь почитателей 
ручного мяча всех возрастов.

АРБИТР ГОДА 

Андрей ЗЕНОВИЧ

Тут ни сомнений, ни конкуренции - Ан-
дрей Зенович вот уже который сезон - 
лучший волейбольный арбитр России и 
один из лучших в мире. Здесь достаточно 
привести в подтверждение только один 
факт: ему поручали судейство финальных 
матчей двух последних Олимпиад - жен-
ского турнира в Лондоне и мужского - в 
Рио-де-Жанейро. Это не считая десятков 
самых сложных поединков мирового 
уровня на многих супертурнирах.

МИСтЕР СПоРт 
Дмитрий ПЕТРЕНКО

Тоже из гандбола, мужского, по 
требованиям которого является ат-
летом завидных габаритов, смелым 
и находчивым на площадке. 

Как говорится, победил достой-
ный, тем более в номинации со-
перничали партнеры Дмитрия по 
команде «ДГТУ-Лидер», еще хоккеи-
сты и футболисты. Но есть важный 
нюанс: Дмитрий Петренко - супруг 
Анны Сень, в данном опросе такого 
сочетания, такой «семейственности» 
лауреатов еще не случалось!

МИСС СПоРт 
Анна СЕНЬ

У нее все разом - кубанская кровь, дон-
ской шарм, российская стать, плюс к тому 
удивительной выразительности чарующие 
глаза. Невероятный в сумме букет! 

За последнее десятилетие представи-
тельницам гандбола звание «Мисс спорт» 
присуждается консилиумом журналистов 
«ФК+» в пятый раз. Ранее самыми-са-
мыми назывались Елена Сливинская, 
Майя Петрова, Галина Габисова, Марина 
Складчикова. С «ручницами» сопернича-
ли представительницы художественной 
гимнастики Ирина Ступникова и Татьяна 
Горбунова, легкой атлетики - Юлия Гущи-
на, но гандболистки на данный день дают 
всем фору. 

Хотя объективно все спортсмен-
ки-дончанки ох как хороши!

МЕНЕдЖЕР года 
Антон РЕВЕНКО

Должность генерального директо-
ра, в конкретном случае гандбольного 
клуба, пышной видится исключительно 
внешне, а в действительности это тя-
желый и ответственный повседневный 
труд. 

«Генеральный» по сути своей дея-
тельности - многоборец: и организа-
тор, и творец, и психолог, и тактик, и 
стратег с высоким потенциалом ответ-
ственности, в варианте «покой только 
снится». Фактически ни один игрок «Ро-
стов-Дона» не обошелся без того, чтобы 
не попасть в сферу решения клубного 
босса, всех он держит под прицелом 
внимания, так как последнее слово 
приглашения в команду остается за 
ним. В том числе иностранных звезд, 
кого требовалось убедить приехать в 
Россию. Чтобы в конце концов вывести 
команду в ранг европейских грандов. 
К чему Антон Николаевич и стремится.

тРЕНЕР года 
Ольга НЕЧЕПУРЕНКО

Ее заслуга 
и гордость -  
б л е с т я щ и й 
гимнаст Ники-
та Нагорный, 
серебряный 
призер в ко-
манде России 
на Олимпиаде 
в Рио. Не она 
н е п о с р е д -
ственно вы-
водила Никиту на помост Игр, а была с 
ним лишь в мыслях, но школу нынешне-
му звездному мастеру заложила именно 
Ольга Ивановна. 

Нагорный, кстати, один из многих уче-
ников этого замечательного спортивного 
педагога ДЮСШ-2, заслуженного трене-
ра России, «Отличника физической куль-
туры и спорта».
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Подготовил Евгений Серов

СВадЬБа года 

НАСТЯ+ЛЕША=ЛЮБОВЬ
Эту пару - батайчанина двукратно-

го призера Олимпийских игр Алексея 
Денисенко и уралочки из Челябинска 
Анастасии Барышниковой - соединили 
любовь друг к другу и к своему виду - 
тхэквондо, который их и познакомил. 
Так на Дону родилась новая спортивная 
семья.

ЮНоЕ даРоВаНИЕ 

Вероника КОРОЛЕВА

Дух захватывает - ростовчанка в 
11 лет лучше всех европейских сопер-
ниц, причем старше ее, в состязани-
ях по дартсу. Примечательно, победа 
одержана на земле Англии, где эта 
дисциплина с древних времен осо-
бенно популярна. 

Вероника - воспитанница ростов-
ской детско-юношеской школы № 9, 
тренируется у Валентины Рухадзе.

ПатРИаРХ года
Руслан ЛАВРОВ

Уважаемые 92 года Руслану Спи-
ридоновичу Лаврову, заслуженному 
тренеру России, за свою яркую твор-
ческую жизнь воспитавшему не одно 
поколение превосходных гимнасток во 
главе с олимпийской чемпионкой Мон-
реаля-76 Светланой Гроздовой.

Лавров награжден нагрудным зна-
ком «Отличник народного просвеще-
ния», медалью «За трудовую доблесть», 
почетным знаком «За заслуги в разви-
тии физической культуры и спорта», По-
четной грамотой мэра Ростова-на-Дону.

отСтаВКа года 

Ян ЛЕСЛИ
Два с половиной года довелось по-

трудиться в Ростове датчанину Яну Лес-
ли. Неудача на предварительном этапе 
Лиги чемпионов вкупе с ранее прои-
гранным финалом чемпионата России 
подвели черту под его карьерой на дон-
ской земле. 

Ян - первый у нас иностранный 
специалист у руля команды из дальнего 
зарубежья и вообще третий тренер-ле-
гионер, до него в Ростове трудились 
Семен Полонский (Украина) и Сергей 
Аванесов (Азербайджан) из зарубежья 
ближнего.

Уже известно, что ставка на ино-
странного специалиста сделана в «Ро-
стов-Доне» вновь - Лесли сменил фран-
цузский специалист Фредерик Бужан.

УтРатЫ 

Память навсегда
Грустил Дон о тех, кто ушел в мир 

иной в 2016 году. Скорбим о патриархе 
шахмат Семене Жуховицком (на фото) 
и совсем рано ушедшем гроссмейстере 
Иване Букавшине, спортивном органи-
заторе Анатолии Денисове, футболи-
стах Валерии Корнееве и Геннадии Мар-
фине, баскетболистах Викторе Зубкове, 
призере Олимпийских игр, и Антонине 
Зацепилиной.

тРадИЦИЯ 

Вечное движение
Самое почетное, знаменитое и, 

надеемся, вечное состязание - Перво-
майская легкоатлетическая эстафета 
по главной магистрали Ростова. Она, 
родившись в 20-х годах, первая в Со-
ветском Союзе, старше аналогичного 
пробега по Садовому кольцу в Москве 
и, соответственно, России. Палочку эн-
тузиасты несли даже в грозные воен-
ные 1942-1943-м.

ЭХо оЛИМПИадЫ

Уроки математики

Как писал поэт, «обмануть меня 
нетрудно - я сам обманываться рад».

Из Рио спортсмены Дона привез-
ли в 4-х видах (гандбол, спортивная 
гимнастика, тхэквондо, синхронное 
плавание) 9 медалей - 7 золотых,  
2 серебряных. Но личная среди них 
одна - серебряная Алексея Денисенко 
в состязаниях по тхэквондо. Осталь-
ные - командные, то есть в содруже-
стве с другими партнерами. Послед-
нее обстоятельство в руководящих 
кругах, спортивных и административ-
ных, отодвинули на второй план, бла-
го, их выручал благородный металл 
гандболисток числом шесть из чистого 
золота.

Формально, по классической за-
четной классификации, в активе Дона 
9,5 очка, намного ниже выступления 
на предыдущих Играх в Лондоне (37,3) 
и Пекине (30,5). Конечно, сезон на се-
зон, цикл на цикл не приходятся, но 
для пользы дела лучше всего смотреть 
правде в глаза, тогда правильней 
определится путь в завтрашний день.

Скоро исполнится четыре года 
другому самообману - речи большого 
чиновника из областного правитель-
ства на странном «открытии» негото-
вого специализированного стадиона 
«Труд» с обещанием «проводить здесь 
состязания по легкой атлетике меж-
дународного уровня». К сожалению, 
ни стадиона должного масштаба, ни 
тех самых состязаний нет и в помине 
по сей день.

ЮБИЛЕИ 
Круглые даты, командные и личные

2016-й вышел как никогда 
щедрым на всякого рода юби-
лейные рубежи.

Полвека минуло со звонкого 
союзного «серебра» футболистов 
ростовского СКА, 45 - золотого 
триумфа на Спартакиаде наро-
дов СССР волейболистов, ведо-
мых великим тренером Витали-
ем Зеновичем, 35 - «хрустальной» 
победы футбольного СКА в розы-
грыше Кубка СССР-81, десятиле-
тие отметил баскетбольный клуб 
«Ростов-Дон».

90 лет исполнилось бле-
стящему спорторганизатору, 
фронтовику Николаю Синау.  
В символический «клуб восьми-
десятников» вступили баскетбо-
листы Владимир Ткачев и Петр Цыганов, 
легкоатлет Анатолий Яшкин, творцы спор-
та на заводе «Ростсельмаш» генеральный 
директор Юрий Песков и его заместитель 
по производству Анатолий Митюхин, воз-
главлявший в свою пору футбольный и 
гандбольный клубы.

Круглые дни рождения отметили в ба-
скетболе олимпийская чемпионка Елена 
Швайбович, Лидия Беляева, Марина Ван-
гели, она же популярная телеведущая, в 

гандболе - Надежда Ганжула, Марина Ка-
люжина, Наталья Морскова (на фото), Та-
тьяна Березняк, в легкой атлетике - призер 
Олимпийских игр Светлана Гончаренко, в 
футболе - Валерий Гончаров и Сергей Ан-
дреев.

В день 80-летия мы вспомнили зна-
менитую Белую молнию, левого края фут-
больного СКА Юрия Мосалева, 75-летия -  
лучшего арбитра Дона всех времен Ивана 
Тимошенко.

ЭКЗотИКа года 
Три потрясающих «семерки»

На мировом турнире по гиревому 
спорту в Токио девятиклассник ремонт-
ненской школы № 2 Сергей Кочергин в 
номинации «гиревой марафон» поднял 
16-килограммовую гирю за полчаса 777 
(!) раз. 

В другом виде, «классическое двое- 
борье» (толчок двух гирь по 32 кг и ры-
вок одной из них в течение десяти минут),  
Сергей завоевал вторую золотую на-
граду.

МатЧ года 
Поверженная «Бавария»

До сих пор шиком ростовского 
футбола считался визит к нам в ро-
зыгрыше Кубка Интертото туринско-
го «Ювентуса».

И вот спустя 17 лет следующее 
для болельщиков потрясение - при-
езд не менее легендарной «Бава-
рии» из Мюнхена. Более того, по-
беда «Ростова» над грандиозными 
немцами (3:2), ставшая сенсацией 
на весь мир!
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Гандбол

Два подарка к Новому году
Календарь сезона нынче какой-то 
скачкообразный - два матча «Ростов-
Дона» в суперлиге вклинились 
между разными международными 
событиями - от прошедшего 
чемпионата Европы с участием 
ростовчанок до интригующей  
встречи в Кубке ЕГФ с венгерским 
«Эрдом» 7 января. Две встречи 
чемпионата тоже принципиальные -  
с действующими чемпионками 
России на их площадке в Астрахани  
и экс-чемпионками из волгоградского 
«Динамо-Синары» дома. 
Своеобразный тест на претензии 
каждого из трех клубов на пока 
свободный пьедестал российского 
соперничества.

В обоих поединках донской командой 
руководила Татьяна Березняк - новый на-
ставник клуба француз Фредерик Бужан 
ожидается в эти дни для общего знакомства 
с командой, а полноценно возьмет бразды 
правления в свои руки в январе после по-
лучения рабочей визы.

В Астрахани ничего сверхъестествен-
ного не произошло - дончанки даже без 
временно не выступающих по разным 
причинам Екатерины Ильиной, Владлены 
Бобровниковой, Александры Степановой, 
Ольги Черноиваненко, Аны Паулы Ро-
дригес серией ударов в стиле нокдаунов  
(6:1 к 12-й минуте) спокойно проложили 
путь к победе - 30:19 (17:7).

«Ростов-Дон»: Мехдиева, Басараб, Сли-
винская, Манагарова (8), Петрова (2), Сень 
(6), Башкирова (2), Вяхирева (4), Макеева, 
Дембеле (1), Григель, Барбоза (3), Борщен-
ко (3).

В игре с достаточно симпатичными по 
выучке молодыми динамовками Виктора 
Рябых все сложилось несколько по-иному. 
Гостьи заупрямились, к половине первого 
тайма счет был ничейным пять раз, от 3:3 
до 7:7, к перерыву - 13:11. Разрыв «плюс 
2» вроде оставлял волжанкам какие-то на-
дежды, однако хозяйки, вновь будучи не 
в оптимальном составе, диктовали свою 
волю. А к Анне Вяхиревой и Юлии Манага-
ровой соперницы, как ни старались, ключи 
противодействия вообще не нашли. Итого-
вый счет - 27:20 (13:11).

«Ростов-Дон»: Мехдиева, Лунде, Сли-
винская, Манагарова (7), Петрова (3), 
Сень, Башкирова, Вяхирева (12), Макеева, 

Черноиваненко, Дембеле (1), Барбоза (4), 
Борщенко.

Лучшим игроком матча признана Анна 
Вяхирева.

Татьяна БЕРЕЗНЯК, старший тренер 
«Ростов-Дона»: 

- Наши соперники - молодая команда, 
но многие ее гандболистки уже успели по-
играть в сборной России. Матч получился 
напряженным почти до самого конца. Наши 
здорово отыграли в защите, при этом хоро-
шо себя проявила вратарь Катрин Лунде.  
У нас что-то получалось в нападении, что-то - 
нет, но мы отлично возвращались в оборону. 
Наша команда проявила боевой дух. 

Сейчас игроки получат несколько вы-
ходных дней, но у каждой есть индивиду-
альный график работы, согласованный с 
тренерами по физподготовке. 3 января мы 
вновь соберемся вместе и продолжим под-
готовку к Кубку ЕГФ. К тому моменту должен 
приехать наш новый главный тренер Фре-
дерик Бужан. 

- В составе «Ростов-Дона» целый ряд 
гандболисток не вышел на площадку. 
Что с ними случилось и когда они смогут 
сыграть? 

- У Александры Степановой травмиро-
вано колено. У Кати Ильиной проблемы 
со спиной и коленом, она ездила в Герма-
нию на обследование, сейчас тренирует-
ся по индивидуальному графику, а затем 
снова отправится на лечение в Герма-
нию. У Лотте Григель небольшая травма. 
В Астрахани она играла, но сегодня ре-
шили ее поберечь. Влада Бобровнико-
ва должна восстановиться к Кубку ЕГФ. 
Родригес индивидуально тренируется с 
нашими специалистами по физподготов-
ке. А Маша Басараб подхватила простуду. 

Виктор РЯБЫХ, главный тренер «Ди-
намо-Синары»: 

- Результат матча закономерен. «Ро-
стов-Дон» укомплектован хорошими 
опытными игроками, которые не допу-
скают столько ошибок, сколько наши 

молодые гандболистки. Игрой я удовлет-
ворен лишь в некоторых эпизодах, а в 
целом не могу быть доволен результатом. 
Матч сложился так, как этого хотел «Ро-
стов-Дон». 

- В первом тайме игра шла на рав-
ных. Но во втором - Лунде отразила ряд 
бросков, после чего «Ростов-Дон» стал 
отрываться в счете…. 

- Пока у моих игроков нет необхо-
димой закалки. Раз не забили - начали 
«пасовать». Катрин Лунде - вратарь высо-
кого класса. Я бы не отказался от такого 
вратаря в своей команде (улыбается). 
Наши гандболистки себя не проявили -  
не показали спортивную злость, харак-
тер.

Сделав своим поклонникам два по-
дарка к Новому году, «Ростов-Дон» встре-
чает 2017-й в абсолютном лидерстве - 
десять побед в десяти матчах чемпионата 
страны.

Евгений Серов

Лучший игрок и снайпер матча Анна Вяхирева

В атаке Виктория Борщенко (№ 99)
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